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ATA DA CENTÉSIMA QUADRAGÉSIMA SEXTA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO DA 1 

FACULDADE DE EDUAÇÃO FÍSICA DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DE CAMPINAS, realizada 2 

no dia trinta e um de agosto de dois mil e onze, na Sala da Congregação, com início às 3 

quatorze horas, sob a presidência do Prof. Dr. Paulo Ferreira de Araujo, Diretor da FEF. 4 

Estiveram presentes os Professores: Prof. Dr. Miguel de Arruda – Diretor Associado, Coordenações 5 

PÓS-GRADUAÇÃO - Prof. Dr. Antonio Carlos de Moraes, GRADUAÇÃO - Profa. Dra. Elaine Prodócimo e 6 

EXTENSÃO – Prof. Dr. Ademir De Marco. DEPARTAMENTOS DEAFA – Profa. Dra. Claudia Regina 7 

Cavaglieri em substituição ao Prof. Dr. José Irineu Gorla, DCE - Prof. Dr. Sergio Augusto Cunha, DEM – 8 

Profa. Dra. Helena Altmann. Representação Docente MS6 – Prof. Dr. Gustavo Luiz Gutierrez e Prof. Dr. 9 

Roberto Vilarta, Representação Docente MS5 –  Prof. Dr. Edison Duarte e Prof. Dr. Ricardo Machado 10 

Leite de Barros, Representação Docente MS3 – Prof. Dr. José Júlio Gavião de Almeida e Prof. Dr. Orival 11 

Andries Junior. Representante Discente de Pós-Graduação Aline Araújo do Carmo. Representantes 12 

Administrativos Emerson Teodorico Lopes e Vanderlei Aparecido Moralez. Convidados Funcionários 13 

Dulce Leocádio dos Santos Augusto e Sinval dos Santos Carmo. Ausências Justificadas: Prof. Dr. José 14 

Irineu Gorla e Representante Discente de Graduação Harian Pires Braga. Ausência injustificada: 15 

Representante Discente de Graduação Matheus Giannoni. O Professor Dr. Paulo Ferreira de 16 

Araújo iniciou a reunião colocando em apreciação a Ata da 145ª Reunião Ordinária da 17 

Congregação de 29/06/2011. O Professor Dr. Antonio Carlos de Moraes solicitou alterações. Na 18 

página quatro, linha 14 onde se lê “pela Reitoria” leia-se pelo Conselho Interdepartamental da FEF e na 19 

página cinco, linha dez onde se lê “Ele propõe” leia-se “No Catálogo de Pós-Graduação é proposto 20 

alteração no exame de proficiência”. Ainda na página cinco, na linha 14 após “4 pontos” acrescentar 21 

“TEAP 70 pontos”. Após as colocações do Professor Dr. Antonio Carlos de Moraes o Professor Dr. Paulo 22 

Ferreira de Araújo colocou em votação a ata que foi aprovada por unanimidade. Na sequência, o 23 

Professor Dr. Paulo Ferreira de Araújo iniciou o Expediente da reunião justificando a ausência do 24 

Professor Dr. José Irineu Gorla e do Representante Discente de Graduação Harian Pires Braga. 25 

Informou sobre a realização do Campeonato Regional das Américas de Esgrima em Cadeira de Rodas e 26 

Seminário Internacional sobre Classificação de Atletas de Esgrima em Cadeira de Rodas, ocorrido no 27 

período 10 a 14/08/2011, coordenado pelo Prof. Dr. Edison Duarte. Em seguida, o Professor Dr. 28 

Paulo Ferreira de Araújo abriu inscrição para o Expediente e se inscreveram: a mesa e os 29 

Professores Doutores Edison Duarte, Ademir De Marco e Sergio Augusto Cunha. O Professor Dr. 30 

Paulo Ferreira de Araújo informou que quando houver afastamento de docente para fazer pós-31 

doutorado poderá ser contratado outro professor, por meio de processo seletivo sumário. Após o 32 

término do afastamento, o docente poderá solicitar ao FAEPEX recurso igual ao concedido aos 33 

docentes em início de carreira. O Professor Dr. Edison Duarte agradeceu a Direção e aos 34 

funcionários da FEF pelo apoio na realização do Campeonato Regional das Américas de Esgrima em 35 

Cadeira de Rodas e Seminário Internacional sobre Classificação de Atletas de Esgrima em Cadeira de 36 

Rodas, ocorrido no período de 10 a 14/08/2011. O Professor Dr. Ademir De Marco informou sobre 37 

o encerramento do Curso de Especialização em Educação Física, Fundamentos Teóricos e Prática 38 

Profissional da Escola, que iniciou em março de 2010, com 50 alunos iniciantes e aproximadamente 40 39 

concluintes, dos quais 31 já apresentaram a monografia, estando acima da média da Extecamp. 40 

Destacou sua satisfação por mais esse trabalho concluído e agradeceu a todos os colaboradores do 41 

curso. Professor Dr. Sergio Augusto Cunha comunicou que no mês de julho a aluna Juliana Paris 42 

recebeu o prêmio student travel grants do International Society of Biomechanics in Sports e a aluna 43 

Amanda Piaia Silvatti recebeu o prêmio Young Investigators Award travel Grant do European College of 44 

Sport Science, ambas são orientandas do Professor Dr. Ricardo Machado Leite de Barros. Encerrando o 45 

expediente, o Prof. Dr. Paulo Ferreira de Araújo abriu para destaque os itens da Ordem do Dia. 46 

Foram destacados os itens A, B, C, D, E, F, M, W e X, sendo aprovados em bloco, por unanimidade, 47 

os assuntos: ITEM G-Resolução DEFH-FEF 10/2011. Proposta de abertura do Concurso Público de 48 

Provas e Títulos para provimento do cargo de Professor Titular, nível MS-6, em RTP, na Área de 49 

Educação Física e Sociedade, nas disciplinas FF129 – Educação Física Escolar e EF822 - Educação Física 50 

Escolar – Ensino Médio. ITEM H- Relatório Científico RTI – Plano de Aplicação de Reserva Técnica 51 

Institucional – Exercício 2009 Processo Fapesp: 2009/54470-2. ITEM I- Resolução Interna CPG-52 
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FEF 63/2011. Transferência de orientação do Doutorando José Roberto Herrera Cantorani, da Profa. 1 

Dra. Silvia Cristina Franco Amaral para o Prof. Dr. Gustavo Luis Gutierrez. ITEM J- Resolução 2 

Interna CPG-FEF 65/2011. Credenciamento do Prof. Dr. Cleiton Augusto Libardi, como Professor 3 

Participante do Programa de Pós-Graduação. ITEM K-Resolução Interna CPG-FEF 66/2011 4 

Proposta de ampliação do número de vagas (de 700 para 751) oferecidas para o segundo ano do 5 

Curso de especialização Lato Sensu em Educação Física, através da REDEFOR. ITEM L-Resolução 6 

Interna CPG-FEF 67/2011- Solicitação do Prof. Dr. Arnaldo Luis Mortatti para realizar Pós-7 

Doutorado junto a Área de Biodinâmica do Movimento e Esporte, por período de 08 meses, sob a 8 

supervisão do Prof. Dr. Miguel de Arruda - Vinculação como Pesquisador Colaborador. ITEM N-9 

Resolução Interna CPG-FEF 81/2011. Parecer desfavorável à solicitação de Revalidação de 10 

Diploma de Doutorado. Interessado: Erik Giuseppe Barbosa Pereira. Proc. 01-P-7501/2011. ITEM O -11 

Resolução DCE-FEF 12/2011. Relatório das Atividades desenvolvidas pelo Prof. Dr. Miguel de 12 

Arruda, no período de 07/2007 a 06/2011. ITEM P- Resolução DCE-FEF Nº 07/2011. Indicação de 13 

nomes para composição da Comissão Julgadora do concurso público de provas e títulos, para 14 

provimento de 01 cargo de Professor Titular, nível MS-6 em RTP, na Área de Biodinâmica do 15 

Movimento, nas disciplinas EF411 – Biomecânica e FF 126 – Metodologia Biomecânica: Cinemetria. 16 

ITEM Q- Parecer da Comissão Técnica Permanente referente a inscrição da Profa. Dra. 17 

Elaine Prodócimo no Concurso para obtenção do Título de Livre Docente na área de 18 

Educação Física e Sociedade, na disciplina EF414 – Fundamentos de Psicologia e Educação 19 

Física. ITEM R- Resolução DEFH-FEF 08/2011. Indicação de nomes para compor a Comissão 20 

Julgadora do Concurso para obtenção do Título de Livre Docente na área de Educação Física e 21 

Sociedade, na disciplina EF414 – Fundamentos de Psicologia e Educação Física. ITEM S- Parecer da 22 

Comissão Técnica Permanente referente a inscrição da Profa. Dra. Silvia Cristina Franco 23 

Amaral no Concurso para obtenção do Título de Livre Docente na área de Educação Física e 24 

Sociedade, na disciplina EF313 – Fundamentos Teóricos do Lazer. ITEM T- Resolução 25 

DEFH-FEF 09/2011. Indicação de nomes para compor a Comissão Julgadora do Concurso para 26 

obtenção do Título de Livre Docente na área de Educação Física e Sociedade, na disciplina EF313 – 27 

Fundamentos Teóricos do Lazer. ITEM U- Resolução DEFH-FEF 11/2011. Parecer circunstanciado 28 

e proposta de admissão da Profa. Dra. Helena Altmann, na PP do QD em RTP com extensão ao RDIDP. 29 

ITEM V- Relatório das Atividades desenvolvidas pela Professora Doutora Alessandra Maria 30 

Pinto Pereira, no período de 23/08/2010 a 22/12/2010, na condição de Pesquisador 31 

Colaborador. ITEM Y -Resolução Interna CPG-FEF 82/2011. Versão final do Catálogo de Pós-32 

Graduação 2012. Em seguida, o Prof. Dr. Paulo Ferreira de Araújo colocou em discussão os itens 33 

destacados da Ordem do Dia: ITEM A- Homologação do ad referendum. Perfis para Promoção por 34 

Mérito na Carreira Docente nos níveis MS-3.2 - Professor Doutor II, MS-5.2 - Professor Associado II e 35 

MS-5.3 - Professor Associado III. O Professor Dr. Paulo Ferreira de Araújo informou que a CADI 36 

retornou o documento com sugestões de pequenas alterações, as quais foram explicadas na última 37 

reunião do Conselho Interdepartamental. O documento foi encaminhado à CADI com aprovação de ad 38 

referendum da Congregação. A Professora Dra. Helena Altamm colocou que precisaria deixar mais 39 

claro a interpretação do documento, que há equívocos de redação que dão margens de compreensão 40 

ambíguas. O Professor Dr. Paulo Ferreira de Araújo informou que foi feita uma adequação do que 41 

era perfil e do que era procedimentos. A Professora Dra. Helena Altamm manifestou-se contrária a 42 

aprovação do ad-referendum. O Professor Dr. Gustavo Luis Gutierrez disse que na última reunião 43 

da CADI, com exceção da FEF, todos os pareceres referentes aos perfis foram destacados, a FEF, 44 

dentro do possível, fez o melhor possível para a instituição e para a faculdade. Na sequência, o 45 

Professor Dr. Paulo Ferreira de Araújo colocou em apreciação o item em questão, o qual foi 46 

aprovado com 12 votos favoráveis e duas abstenções. ITEM B- Homologação do ad referendum. 47 

Parecer circunstanciado sobre o resultado do Processo Seletivo Sumário para admissão de um Docente, 48 

no nível MS-3, em RTP, em caráter emergencial, até 31/12/2011, na Área Esporte e Treinamento, para 49 

atuação na disciplina EF-632 Estudos Psicológicos do Esporte. Candidato habilitado: Paula Teixeira 50 

Fernandes Boaventura. O Professor Dr. Paulo Ferreira de Araújo informou que a professora já 51 

está em sala ministrando aulas, assim houve a necessidade de aprovar ad referendum da Congregação 52 
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para dar prosseguimento no processo. Aprovado por unanimidade. ITEM C - Homologação do ad 1 

referendum. Admissão da Profa. Dra. Paula Teixeira Fernandes Boaventura, no nível MS-3, em RTP, 2 

em caráter emergencial, até 31/12/2011, na Área Esporte e Treinamento, para atuação na disciplina 3 

EF-632 Estudos Psicológicos do Esporte. Aprovado por unanimidade. ITEM D- Homologação do ad 4 

referendum. Proposta de Classificação Interna para Promoção por Mérito ou Concurso na Carreira 5 

Docente na Faculdade de Educação Física/UNICAMP. Aprovado por unanimidade. ITEM E- 6 

Homologação do ad referendum. Ofício Graduação-FEF 29/2011 – alterações para o Catálogo 2012 7 

das disciplinas de serviço do Instituto de Biologia para o Curso de Educação Física (noturno), como 8 

segue: Excluir: BF310 e BF410 e  Incluir: BF312 e BF412. Aprovado por unanimidade. ITEM F- 9 

Demanda para solicitação de vaga para abertura de Concurso Público para provimento de 10 

Cargo de Professor Titular e Promoção por Mérito ao Nível de Professor Titular. - Por Mérito  11 

- 2 vagas, Área: Atividade Física, Adaptação e Saúde - Docente Proposto: Prof. Dr. Edison Duarte. 12 

Área: Educação Física e Sociedade, Docente Proposto: Prof. Dr. Ademir De Marco. Por Concurso 13 

Público – 1 vaga - Área: Educação Física e Sociedade. O Professor Dr. Ricardo Machado Leite de Barros 14 

informou que o destaque se trata da solicitação de inclusão do nome do Professor Dr. Roberto 15 

Rodrigues Paes como pleiteante de uma vaga na demanda de vagas para professor titular. O 16 

Professor Dr. Sergio Augusto Cunha informou que o trabalho aceito do Professor Dr. Roberto 17 

Rodrigues Paes está com data marcada para publicação. A Comissão indicada pelo Conselho 18 

Interdepartamental entendeu que deveria trazer esse assunto para a Congregação. A Professora 19 

Dra. Helena Altamm informou que a Comissão seguiu a orientação da Direção que colocou como 20 

norma pontuar os artigos publicados e de não pontuar os artigos aceitos. Esse procedimento tem sido 21 

utilizado em outras situações na FEF, uma delas nos critérios da Pós-Graduação. O  Professor Dr. 22 

Ademir De Marco questionou sobre o encaminhamento, se não é o caso de votar o item e depois 23 

votar o recurso do Professor Dr. Roberto Rodrigues Paes. A discussão do documento é mais extensa e 24 

ele entendeu que há um impasse em se considerar os trabalhos aceitos, não publicados. O Professor 25 

Dr. Antonio Carlos de Moraes colocou que há uma diferença em artigos aceitos com carta e de 26 

artigos aceitos com data de publicação, com página e volume. O Professor Dr. Sergio Augusto 27 

Cunha informou que a solicitação do Professor Roberto veio com a carta de aceite da publicação com 28 

data garantida para o mês de outubro de 2011 na Revista Motriz. O Professor Dr. Ricardo Machado 29 

Leite de Barros colocou que, tendo em vista a manifestação da Comissão indicada pelo Conselho 30 

Interdepartamental  de que a decisão do pedido de reconsideração do Professor Dr. Roberto Rodrigues 31 

Paes  fosse votado na reunião da Congregação, solicitou que fosse feita uma leitura do documento. 32 

Caso se aprove a inclusão do documento na pauta,  coloca-se em votação o documento. O Professor 33 

Dr. Paulo Ferreira de Araújo solicitou ao Professor Dr. Sergio Augusto Cunha a leitura do 34 

documento. Após o término da leitura o Sr. Presidente colocou em apreciação a inclusão do nome do 35 

Professor Dr. Roberto Rodrigues Paes na lista de demanda de vagas para Professor Titular na Área de 36 

Esporte e Treinamento que foi aprovada por unanimidade. Em seguida foi colocado em apreciação o 37 

documento descrito no item F que também foi aprovado por unanimidade. ITEM M- Resolução 38 

Interna CPG-FEF 68/2011. Distribuição de vagas para o Processo Seletivo dos cursos de Mestrado e 39 

Doutorado em Educação Física, com ingresso no primeiro semestre de 2012. O Professor Dr. Miguel 40 

de Arruda solicitou uma correção nas vagas destinadas para o Professor Dr. Orival Andries Júnior. 41 

Onde consta uma vaga deverá constar duas vagas de mestrado. O Professor Dr. Ademir De Marco 42 

solicitou que fosse  registrado em ata, sua preocupação enquanto membro integrante da Área de 43 

Concentração Educação Física e Sociedade em relação ao fato da área ter recebido apenas sete vagas 44 

concentradas em dois docentes, considerando que a área conta com nove docentes. Conversou com a 45 

Coordenação de Pós-Graduação e lamenta o equívoco quanto a aprovação da norma que estipulou um 46 

número de 390 pontos em periódicos constantes no Qualis Capes nos estratos A1, A2, B1, B2, livro e 47 

capítulo de livro nos estratos L4, L3 e L2 a até 90 pontos nos estratos B3, B4 e B5 e livro e capítulo de 48 

livro no estrato L1.  para Professor Pleno e 200 pontos em periódicos constantes no Qualis Capes nos 49 

estratos A1, A2, B1, B2, livro e capítulo de livro nos estratos L4, L3 e L2 a até 50 pontos nos estratos 50 

B3, B4 e B5 e livro e capítulo de livro no estrato L1. Não é contra o progresso e 51 

desenvolvimento/evolução da Pós-Graduação, coloca que a FEF deve ter os olhos atentos para as 52 
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características de cada área. Não foi considerada a evolução da produção do docente, nem o caso dos 1 

docentes que colaboram com os cargos administrativos. Se preocupou também com a 2 

incompatibilidade do cronograma de avaliação dos livros, pensa em duas alternativas, ou altera-se o 3 

período de seleção ou as coordenações de pós-graduação se empenhem para contabilizar previamente 4 

a pontuação de livros. Solicitou que a Congregação, numa próxima oportunidade coloque novamente 5 

em pauta para discussão a norma que está penalizando uma área inteira. O Professor Dr. Paulo 6 

Ferreira de Araújo colocou que a discussão deverá ser iniciada nas Áreas de Concentração e na 7 

Comissão de Pós-Graduação. O Professor Dr. Antonio Carlos de Moraes respondeu ao Professor 8 

Dr. Ademir De Marco que a área de Concentração Educação Física e Sociedade tem dez membros, 9 

cinco deles solicitaram vagas e dois foram atendidos, os dois atendidos são professores credenciados 10 

como Professores Plenos. É um equívoco pensar que os docentes que não tiveram vagas foi por causa 11 

de pontos. Na reunião da Comissão de Pós-Graduação de junho foi comunicado aos representantes de 12 

área quais seriam os critérios utilizados na distribuição de vagas, no final de junho foi enviado um e-13 

mail aos representantes de áreas que nas solicitações de novas vagas fossem considerados os critérios 14 

aprovados pela Pós-Graduação no dia 30 de março de 2011: foi aprovado pela Congregação que o 15 

Professor Colaborador/Participante é aquele que atua no Programa em atividade de orientação de 16 

alunos de mestrado e ministrando disciplinas; poderá ter no máximo um aluno novo por triênio. Para o 17 

Professor Pleno foi utilizado em torno de 50% da pontuação de 390 pontos, aprovada na mesma 18 

reunião de 30 de março. A Comissão de Pós-Graduação não pode mudar o credenciamento de 19 

docentes sem passar na reunião da Congregação. A CPG faz a proposta e a Congregação é quem 20 

aprova a mudança de credenciamento, os novos credenciamentos ou recredenciamentos precisavam 21 

ser aprovado pela Congregação. Com relação a avaliação de livros, a Capes tem um calendário 22 

estabelecido para encaminhamento de livros. O que pode ser feito é a possibilidade de ter uma 23 

Comissão Interna para avaliação dos livros nos moldes em que os livros serão avaliados pela Comissão 24 

da Capes. O que depende da CPG/FEF ela está fazendo. Na sequência, o Professor Dr. Paulo 25 

Ferreira de Araújo colocou em apreciação o item , com a alteração no número de vagas de mestrado 26 

para o Professor Dr. Orival Andries Junior, que foi aprovado com 16 votos favoráveis e um voto 27 

contrário. ITEM W- Demanda para solicitação de abertura de concurso para Professor 28 

Doutor. O Professor Dr. Ricardo Machado Leite de Barros disse que teve uma certa dificuldade 29 

para entender o documento, não deu para saber o que está sendo proposto. Colocou que as 30 

contratações não podem ser feitas mediante a fragilidade do curso. É um assunto muito sério e não foi 31 

discutido na  representação dos Professores MS-5. Propôs que o assunto fosse retirado de pauta, com 32 

o início das discussões nos Departamentos. O Professor Dr. Paulo Ferreira de Araújo informou que 33 

a questão dos perfis dos profissionais que queremos serão discutidos posteriormente. A demanda de 34 

vagas são discutidas com os apontamentos dos Chefes de Departamentos, Coordenadores de 35 

Graduação e de Pós-Graduação. Esse momento é apenas para informar que estamos precisando de 36 

professores. Hoje é o último dia para o encaminhamento da demanda. O Professor Dr. Edison Duarte 37 

disse que entendeu que nesse momento a questão é numérica, porém devemos tomar certos 38 

cuidados, a contratação é de Professor de Magistério Superior (MS), tem que ser um professor que 39 

saiba dar aulas. A Professora Dra. Elaine Prodócimo informou que a FEF passou por uma fase 40 

complicada na Graduação com a falta de docentes para ministrar determinadas aulas. A situação atual 41 

é um pouco mais confortável, já suprimos uma demanda muito urgente em relação as aposentadorias 42 

com as cinco vagas de concursos que estão em andamento. Quem passou pela Coordenação de 43 

Graduação sabe da dificuldade em atribuir aulas, quando não se tem professor para ministrar 44 

determinada disciplina. Os alunos PED tem contribuído bastante, porém não podemos fazer deles 45 

professores da faculdade.  Entende que a pesquisa é uma parte, uma urgência, entretanto não 46 

podemos negligenciar a Graduação, o ensino, a preparação e formação dos nossos alunos. O 47 

Professor Dr. Antonio Carlos de Moraes lembrou que a Congregação aprovou anteriormente um 48 

documento para nortear as novas contratações. O Professor Dr. Ricardo Machado Leite de 49 

Barros disse que por ser uma questão crucial e relevante  para a faculdade, os Departamentos não 50 

fizeram uma discussão nem um debate de perfil de novos docentes. Temos que contratar pessoas boas 51 

tanto na pesquisa quanto no ensino. O Professor Dr. Paulo Ferreira de Araújo respondeu ao Prof. 52 
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Dr. Ricardo Machado Leite de Barros que essa discussão é para depois que tivermos a vaga. Ele 1 

concorda com tudo que foi falado, mas o momento é de pedir as vagas. Após as colocações do 2 

Professor Dr. Paulo Ferreira de Araújo, o Prof. Dr. Ricardo Machado Leite de Barros retirou o 3 

encaminhamento de retirada de pauta do item. Em seguida, o Professor Dr. Paulo Ferreira de 4 

Araújo colocou em apreciação o documento que foi aprovado por unanimidade. ITEM X- 5 

Homologação do ad referendum. OF.CPG-FEF 25/2011 – Alteração do Catálogo dos Cursos de Pós-6 

Graduação da FEF, ano 2010, nos quesitos Mestrado e Doutorado em Educação Física, integralização, 7 

Disciplinas Eletivas. Aprovado por unanimidade. Nada mais a ser tratado, eu, Mariângela Cristina 8 

Padovani Bartier, secretariei e lavrei a presente ata. 9 


